

# LA VOZ DE LIÉBANA

Revista decenal de intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito . . . . . 5 pesetas anuales  
En provincias . . . . . 7

Pago adelantado

## DIRECTOR-PROPIETARIO

**DON MARIANO FERNÁNDEZ RÍO**

Anuncios, remitidos ó comunicados á precios convencionales

Pago adelantado

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española

Pago adelantado

El exceso de material que continuamente llega á nuestra redacción, nos ha impedido publicar, como teníamos ofrecido á nuestros apreciables abonados, la vista panorámica de Lloroza, cuyo punto, perteneciente á nuestros Picos de Europa, se encuentra á la considerable altura de 1865 metros sobre el nivel del mar, y en donde ha pernoctado S. M. el Rey don Alfonso XIII, durante los tres días de cacería, de la que, con extensa información hemos dado cuenta á nuestros lectores.

No vamos á hacer una descripción geográfica de este pintoresco y elevado parage donde las importantes Sociedades mineras de la «Real Compañía Asturiana» y Peña Vie-

## Vista panorámica de Lloroza



R. Fernández.—Fotógrafo.

CASETÓN DONDE SE HOSPEDÓ S. M. EL REY

ja» extraen de las entrañas de la roca viva los más preciados minerales de blenda y calamina, solo nos guía el fin, sin reparar en los grandes sacrificios que para ello tenemos que hacer, de dar á conocer á los constantes suscriptores de LA VOZ DE LIÉBANA y particularmente á los patriotas hijos de la comarca residentes en Ultramar, las naturales bellezas de nuestra Región, bellezas que al contemplarlas traeran á su memoria los imperecederos recuerdos de la infancia, y respirando á pulmón abierto, creyéndose trasportado á la amada tierra, exclamará entre los suyos con alegría: esto que vemos es nuestra patria, esto nos pertenece, estamos en nuestro hogar!

## LAS CALCINACIONES

En LA VOZ DE LIÉBANA de 30 de Septiembre último, hemos leído un artículo de fondo que se titula «Las calcinaciones de Minerales y la Agricultura Lebaniega»; firmado por un *Viticultor Lebaniego*.

No nos extraña que los que padecen un mal, traten de averiguar las causas del mismo, para procurar su remedio; pero sí nos sorprende, que habiéndolo estado en Liébana persona competente, una ó dos veces, estudiando la plaga que sufre el viñedo, no den fe á sus manifestaciones, y achaquen el mal que sufren á la calcinación de las calaminas que se hacen á 900 metros de altura sobre el nivel á que se encuentra Potes, y á 20 kilómetros de distancia.

Hace muchos años que cuando se hacían las calcinaciones de las pirritas cobrizas en Huelva, cuyos humos de ácido sulfuroso quemaban la vegetación, se creyó que podrían perjudicar al viñedo de Liébana, la escasa cantidad de humos que desprenden las calaminas al calcinarse, ignorando esos labradores que solo

despiden en esa operación, algo de vapor de agua y ácido carbónico, precisamente los dos elementos que alimentan á todas las plantas por sus hojas, fijando el carbono en ellas en presencia de los rayos del sol, que le descomponen y dejando libre el oxígeno que vivifica la atmósfera. Se alimentan también las plantas por las raíces de otros jugos y sales.

Las blendas que son sulfuros de Zinc, ni se calcinan ni se han calcinado jamás en los Picos de Europa ni en su región.

Si las blendas se calcinasen, producirían humos sulfurosos como los de Huelva, deletéreos y perjudiciales, pero repetimos que nunca se han calcinado.

En 1863 padecía el viñedo de Lebanía la plaga del *oidium* que se fué extendiendo por todos aquellos valles: hubo persona competente que les indicó el remedio del azufrado para combatir el mal como se hacía en otras partes en que padecía el viñedo esa enfermedad, y aunque refractarios la mayoría de los viticultores á emplear el azufre, viendo los resultados satisfactorios que obtenían los que lo usaban, llegó á generalizarse muy lentamente y se combatió el mal con buen éxito, (que

también atribúan á las recientes calcinaciones de Picos.)

Sabido es de toda persona medianamente ilustrada, que todo ser animal ó vegetal, sufre plagas de muchas clases, y que estas no desaparecen sino se combaten con remedios adecuados, habiendo algunos para las cuales aún no se conocen medios apropiados para curarlas.

Preguntáramos al viticultor que firma el artículo de que nos ocupamos; ¿Se calcinan minerales en Navarra? No; y sin embargo el viñedo sufre horrible plaga: lo mismo sucede en la Rioja alta y baja; en Galicia y en otras regiones de España y del extranjero como en Burdeos en que no existen calcinaciones de ninguna clase, y sin embargo los viñedos sufren graves enfermedades, ya por vejez de los mismos ó por contagio por medio del aire que lleva los microbios de la enfermedad de sitios contaminados, por apartados que esten.

Antes que los Ayuntamientos tomasen los acuerdos que les indica el Articulista viticultor, acuerdos que seguramente no serían aprobados por la superioridad y que originarían perjuicios y reclamaciones que los mismos Ayuntamientos habían

de sufrir, les aconsejamos (si pudiéramos darles consejo).

1.º Que por persona técnica competente, se averigüe, analizando las calaminas, cual es su composición.

2.º Que clase de productos gaseosos pueden desprender durante su calcinación, una vez conocidos los elementos que constituyen ese mineral.

3.º Si los gases que se desprenden pueden ser beneficiosos ó perjudiciales á la vegetación, lo cual un Ingeniero agrónomo se lo podía certificar.

De esa manera obrarían con conocimiento de causa, sin achacar á motivos extraños, enfermedades que sufren las plantas en general y los viñedos en particular en diversas regiones de España y del Extranjero

B. DE A.

DESDE MADRID

## Política menuda

El Rey ha firmado un decreto que tiende á fomentar el turismo y su industria y que es de gran importancia para las regiones que, como Liébana, cuentan con

maravillas naturales y artísticas que ofrecen a la vista y a los entusiasmos de los adoradores extranjeros.

Se lamenta el ministro de Fomento en el preámbulo de dicha disposición, de lo nula que es en España, la iniciativa de los particulares y de las corporaciones en un asunto de tanta utilidad; y luego trae a cuento lo inevitable, que en Suiza, que en Italia, que en otros países, están más adelantados que nosotros.

Para suplir las deficiencias de la iniciativa privada, el Estado estimulará esta por todos los medios posibles y empieza sus estímulos nombrando una comisión permanente que fomente y divulgue por el extranjero itinerarios de viajes por España, gestione tarifas y trenes especiales con las Compañías de ferrocarriles, mejora de alojamientos y demás servicios relacionados con el viajero, con los Ayuntamientos y entidades, publique en distintos idiomas datos históricos, descripciones y guías de los monumentos, paisajes y obras de arte españoles, etc. etc. De la Comisión formarán parte, entre otros, los señores: Duque de Santo Mauro, Marqués de Valdeiglesias, don Marcelino Menéndez Pelayo, don Guillermo de Osma, el presidente de la Sociedad de Excursionistas y los directores de las cuatro principales compañías ferroviarias.

Estos nombres son ya una garantía y cabe esperar que esta no sea una de tantas comisiones que incuba la «Gaceta» todos los días, y que de sus trabajos ha de salir algo que dé provecho y honra.

Esta es una minucia de la «Gaceta», pero en estas cosas pequeñas de la política, en estas disposiciones olvidadas, que no meten ruido, que no inspiran discursos elocuentes, hay que buscar los aires que sanen. Ahí está una ocasión de demostrar los entusiasmos regionales, ahí es donde LA VOZ DE LIÉBANA y los Ayuntamientos y los particulares pueden obtener algo, bien unidos y bien perseverantes, en favor de la patria chica.

¿No soñasteis alguna vez con largas caravanas de viajeros, con rápidos servicios de comunicaciones, con una colonia artística en los Picos por el estilo de aquella añeja de San Juan de Nieva, con nutrida colonia de turistas que fuesen a visitar nuestra Suiza, a dar vida a los valles dormidos y silenciosos, alegría al paisaje mudo y colosal?

¿No tenéis en Aliva un imponderable sanatorio de cuerpos y de almas? ¿Y no tenéis, acaso por delante, un peligro que avanza, que os anuncia la ruina? ¿No es verdad que este invierno ha de haber muchos brazos parados y muchos lebaniegos que emigran por falta de trabajo?

Confíad en las cosas menudas, trabajad por vosotros, que la afluencia de forasteros y extranjeros, puede daros inmensos beneficios. Y notad que es Liébana una de las regiones españolas que más positivos resultados puede sacar de esta industria del turismo: su clima, sus productos sus panoramas, su vida tranquila, sus obras de arte esparcidas y ocultas en los pueblos, su caza, su flora, sus hermosos campos apropiados para experimentaciones agrícolas, los aprovechamientos que de su riqueza puede obtener la industria toda, hacen de ese bello rincón de la Montaña un país privilegiado.

Que confieis en la política menuda os dije más arriba, y no me arrepiento. Va pasando ese delirio de grandezas que ha sido nuestro sino. Se han abierto las Cortes el miércoles pasado y la indiferencia popular con que se ha recibido tan importante acontecimiento, es bastante para darnos provechosa lección.

Ya esa nodriza nacional que se llama el Estado, se va convirtiendo en ama seca, porque sus retoños van sabiendo andar sin andadores y cansados de chupar en balde se buscan la comida con los dedos.

Y si el señor Ministro de Fomento se

lamenta, en el preámbulo del real decreto ya citado, de la deficiente iniciativa privada, fuerza es suponer que no ignora lo que calla, que si aquella es nula, la oficial es, no solo nula, sino contraproducente....

¡Y aun hay oradores de café! Esa casta inverosímil aun pasea sus ojos llorones, sus voces roncadas, en los anocheceres de Madrid, cuando después de toda una tarde de palabreo ante la copa de ron, todavía no se resignan al vencimiento en la disputa y martirizan al amigo infeliz con frases de periódico.

\* \* \*

¿Ustedes saben si va a venir Loubet? Lo digo porque tanto programa, tanta variación, tanto desmentir hoy noticias de ayer, me ha sumido en un mar de confusiones y de dudas y apenas sé si en Francia impera la república, ni si en Madrid se prepara el recibimiento de M. Loubet o el centenario del Quijote.

Sin embargo, del viaje se han de obtener ventajas ciertas (y esto ya es algo) según me hace notar un amigo mío, que come mal y es filósofo a ratos perdidos.

1.ª Nuestro paternal alcalde, que esta vez resulta paternal de rechazo, está de muy buen color y come con mucho apetito, gracias a los paseos higiénicos de inspección que se ha dado estos días.

2.ª Los guardias urbanos tendrán urbanidad y hablarán francés. ¡Horror!

3.ª Los franceses verán que aquí no se pintan las vallas en época ordinaria, y si miran a través de las empalizadas verán... otras cosas peores.

4.ª Las sociedades obreras anarquistas y socialistas están en un brete por la desbandada de asociados, efecto del mucho trabajo que hay por esas calles y por esas casas.

5.ª Con la iluminación de la Puerta del Sol a estilo de iglesia aristocrática, daremos prueba palpable de nuestra religiosidad y de nuestra esplendidez.

Lo único que lamenta mi amigo el filósofo, es que no venga con la comitiva de Loubet algún bohemio del Barrio Latino, porque en su honor bajarían el pan.

CHISQUIN BISANTOS.

14 octubre de 1905.

## DEL CARMELO A NAZARET

III

Seis días de navegación llevábamos de nuestra salida de Barcelona; de nada se careció en esta travesía, todo estaba previsto por la Junta Organizadora, que no descansa por el bienestar del peregrino. Nuestro presidente el señor don José María de Urquijo, hombre práctico en esta clase de excursiones; tenía con nosotros un continuo trato familiar; la confianza en nuestro jefe era absoluta para todos. El señor Urquijo es muy apreciado y respetado en toda la Palestina; su influencia merece la atención no solo de los latinos si no de los mahometanos, su intervención sabe conciliarlo todo y al peregrino se le atiende y facilita lo que en otro caso le sería molesto y costoso conseguir.

El vice presidente don Antonio Murua, todo es bondad, segunda, cuando no sustituye, al jefe con la misma actividad y buen deseo, la marcha y orden tan necesarios para el feliz éxito de la piadosa excursión.

Subieron a bordo para saludarnos con emocionante entusiasmo los PP. Carmelitas y Franciscanos y al parecer el gobernador turco de la ciudad con vistoso y deslumbrador uniforme. En varias casas, consulados y barquichuelos, ondeaban gallardetes y banderas de los colores de sus respectivas naciones. El desembarco se hizo ordenada y comodamente, sin más molestias que a medio camino y aminorando la marcha, los remeros, con suma cortesía y risa sardónica, nos pedían «Bajaxis» (dinero, propina) ó mejor, «parnes»;

todo esto termina con darles unos cuantos metales ó cigarrillos. Ya satisfechos corean un sonsonete en árabe original y triste; acaso reminiscencias de algún cántico de los antiguos piratas, que les ayuda a comensar el tiro de los remos. Al saltar a tierra según costumbre, se besa el suelo en señal de humildad y santo recuerdo; el muelle en que desembarcamos, no era el más apropiado para este acto; el polvo y la suciedad de diferentes matices hacían aquella tierra de sospechosa procedencia y me pareció prudente elegir otro sitio más edificante.

La bahía de Caífa ó San Juan de Acre, forma un semicírculo lleno de luz y recuerdos. Su extremo S. se apoya en el Cabo Carmelo y el del N. en las Costas de Siria, San Juan de Acre ó Tolemaida.

Guido de Lusignan, último rey de los cruzados en Jerusalem, puso sitio a Tolemaida en 1189, casi tres años de heroicos y sangrientos sucesos que horrorizan costó a los cruzados hacerse dueños de la plaza en 1191. Dos ejércitos más numerosos, más sufridos, arrojados y tenaces, no tienen igual en la historia. Baste decir que de 600.000 cruzados solo 100.000 volvieron a Europa.—En Tolemaida, según tradición, en la Torre maldita, se acuñaron las monedas con que Judas vendió a su Divino Maestro.

Caífa cuenta hoy con 8.730 habitantes, de los que sólo 400 son del rito latino. La subida al Santuario del Monte Carmelo, se hace en carrozas por carretera bastante cómoda; al llegar a la cima del cabo, 200 metros de altura, en una planicie está implantado el Santuario, convento y faro de construcción sólida y variada. La Iglesia forma cruz griega cubierta por una esbelta cúpula sostenida por cuatro arcos torales de respetable altura. Al altar mayor se sube por dos escaleras laterales de mármol blanco para salvar la altura de la Cueva de San Elías, quedando ésta bajo el altar en él que se vé la Virgen del Carmen sentada en su trono, bendecida por Pio VII; entre estas dos escaleras tiene entrada la gruta.

A nuestra legada se celebró solemne función religiosa con imposición del escapulario a los peregrinos que lo deseaban. Terminada dicha función nos dedicamos a visitar lo más notable y pintoresco de la célebre montaña. La cueva de San Elías, es muy venerada por los cristianos y también por mahometanos y drusos, (tribu que habita el Carmelo); la mesa del altar que es de roca viva, como el resto de la gruta sirvió de lecho al Profeta; desde esta vivió en la cima del monte la nubecilla que simbolizaba a la Virgen María; en ella vivió, hasta que fué arrebatado al Cielo en el carro de fuego. La cueva de la Escuela de los Profetas, donde vivió Eliseo y sus discípulos, y la de San Simón Etok, fundador del Escapulario, son las más notables después de la de San Elías. Multitud de grutas existen en el Carmelo que fueron habitadas por anacoretas ó penitentes. Carmelo, significa jardín, «Viña del Señor». Este monte tiene cinco leguas de largo, por una y media de ancho con 600 metros de elevación; en él se unen el Líbano y anti libano, para morir en el Cabo Carmelo. En este monte apacentaban los ganados de San Joaquín y Santa Ana, cuando residían en Seforí; a él subían con frecuencia acompañados de la Virgen María. La tradición nos dice que este monte le visitó la Sagrada familia, a su vuelta del desierto de Egipto, y que Lamet mató a Cain, creyéndole una fiera. En Echatan, ciudad que existió en el Carmelo, murió Cambises, a su regreso de la conquista de Egipto, herido por su propia espada.

Entre los asesinatos de la fuente de San Elías, los del Valle de los mártires y el del resto de Oriente, cifran algunos autores en 40.000 los mártires Carmelitas, en diferentes épocas.

Con una confortante comida que nos sirvieron en el rectorio del convento, sa-

tisfechos y agradecidos salimos para Caífa tomando el camino de Nazaret, entre el Carmelo y la planicie de San Juan de Acre hasta las fértiles llanuras Esdrelón. Ya la tarde y dominando una loma, se silueta en el horizonte, el monte Tabor y el pequeño Hermon al trasponer otro collado, el cochero señalando con la funta nos dice:

—¡Eu Nassara; ¡Ah Nazaret!

CELESTINO JUSUE.

## RASGOS LITERARIOS

### Junto al Quiviesa

A la noche cediendo su reinado misteriosa la tarde, ya se aleja; y la luz del crepúsculo que espira los contornos dibuja de la tierra.

El Quiviesa en su límpida corriente lecho ofrece a las hojas macilentas que el Otoño a los árboles arranca, en espectros cambiando su belleza.

No su margen esmaltan peregrino florecillas pintadas y diversas, flora, finje la escarcha luminosa amatistas y zafros y perlas.

Las estrellas que bordan el espacio en el fondo del río centellean, cuyas ondas en lánguido murmullo con los astros parece que conversan.

El silencio profundo de la noche: el fulgor de la luna que se eleva: los rumores apenas perceptibles, emitidos del seno de la tierra:

el día para siempre sumergido en la cima del pasado inmensa, todo al alma por doquier suscita pavorosas y que en lenguaje persuasivo, mudo, nuestra misera nada nos recuerda todo pual parece que murmuraran esas hojas ya pálidas y secas!

Todo pasa! repite misterioso avanzando en su rápida carrera el Quiviesa que al mar se precipita arrastrando las hojas de la selva! Todo pasa! nos dice la campana! y al morir de la tarde placentera, cuanta pompa se habrá desvanecido...! cuanta dicha fugaz! Cuanta grandeza.

Como el río que sume el Océano en sus ondas tenebrosas, fieras, confundida voraz en el sepulcro de terminan las glorias de la tierra.

\* \* \*

### La mañana

Abre el alba las puertas de Oriente con su mano de rosa y marfil: y al abismo las sombras huyendo nace el día grandioso y gentil.

Qual heraldos que a Fobo preceden de la mar el zafiro cristal, iluminan fulgentes colores de topacio, de rosa y coral.

A rendirle su pleito homenaje se apresuran las ondas de azul, y le prestan gaudio atavio nubecillas de diáfano tul.

Sus fulgores temblando en el agua se levanta del fondo del mar, y al dorar las erguidas colinas le saluda la selva forzaz.

En la grama que al blando rocío de su aljofar brillante esmaltó, bulldores insectos se agitan, produciendo confuso rumor.

El ladrido se escucha del perro: del ganado el sentido balar: las canciones de alegres zagales, sus rebaños llevando a pastar.

Todo es luz y sublime armonía brilla el cielo con más límpidez, gime el aura mecido en sus tallos florecillas de diáfana tez.

Y entre tantos y tantos rumores que producen sublime impresión el vibrar de sonora campana Nos inspira ferviente oración.

ANITA ASENJO.

## ESTADÍSTICA INDUSTRIAL

La Dirección general de Agricultura, continuando la publicación de interesantes trabajos, a los ya editados, referentes a la estadística industrial de la provincia de Guipúzcoa y a la eléctrica general de España, ha añadido otro relativo al estado actual de la industria en la provincia de Santander.

Acompañan á esta Memoria gran número de cuadros gráficos expresivos del número de industrias, sus progresos, número y fuerza de sus motores, número de operarios, sus jornales y horas de trabajo, deduciéndose de tales datos que en la mencionada provincia existen 1.779 industrias, clasificadas en la siguiente forma: 16 textiles, 17 de cueros y pieles, 43 de maderas, 76 metalúrgicas, 27 de cerámica, 29 de productos químicos, 867 industrias de la alimentación (molinos harineros, tahonas, etc.), 263 del vestido y del tocado, 37 del mueblaje, 273 de la edificación, 41 de construcción de aparatos de transporte, 24 de producción y transmisión de fuerzas físicas, y 76 relativas á las letras, artes y ciencias, etc.

Estas industrias dan ocupación á 14.190 hombres, 2.732 mujeres, 457 niños y 58 obreros extranjeros; encontrándose su origen de fuerza en 116 motores de vapor, con 5.045 caballos; 701 hidráulicos, con 5.866; 13 de gas, con 508; y cinco eléctricos con 67.

Con esta breve reseña se comprenderá la importancia industrial de la provincia de Santander y la utilidad del trabajo que referente á ella ha hecho la Dirección general de Agricultura.

## Monumento á Monasterio

Suscripción para erigir un monumento á la memoria del insigne Monasterio.

	Ptas. Cts.
Suma anterior. . . . .	7.477,40
Don Pedro Vega, Cruces (Cuba). . . . .	50,00

SUMA. . . . . 7.527,40

EL TESORERO,  
**Eduardo Barredo**

## AL YUELO

Con un tiempo espléndido tuvo lugar en Camaleño los días 12 y 13 del actual, la celebración de la acreditada feria del Pilar, á la que concu-

rieron muchos tratantes, viéndose el ferrial muy concurrido de ganado que se presentó en buenas condiciones, por lo que durante los dos días de feria, se han hecho más de quinientas transacciones.

Los precios, si bien es verdad que no eran tan subidos como el año anterior, poco han desmerecido, apesar de la baja que se nota.

Como en años anteriores, acudieron á la feria muchas personas de los pueblos comarcanos ansiosas de expansión, formando frente á la capilla del Pilar, un animado baile de *pandereta* manejada por el popular *Goya*.

Ha tomado posesión del cargo de médico titular del Ayuntamiento de Camaleño, el ilustrado señor don Pedro Quintanilla, que hace años desempeñó igual cargo en el Ayuntamiento de Cabezón de Liébana.

A espensas de doña Guadalupe Alvarez Sánchez, vecina del pueblo de Colio, tuvieron lugar en la Iglesia parroquial de aquel pueblo, el martes 17 del corriente, solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del que fué ilustrado médico don Venancio Sánchez González, fallecido como ya saben nuestros lectores, en su casa de Niembro, (Llanes) el día 7 del actual.

Han quedado terminadas las importantes obras que bajo la dirección del Jefe de reparaciones de telégrafos, don Félix de Nozagaray, se estaban efectuando en la casa que ha de servir de estación telegráfica en esta localidad, habiéndose montado con esmerado gusto la oficina telegráfica, que en breve será abierta al servicio del público.

Debido al afable trato del señor Nozagaray, supo éste, captarse durante su breve estancia, muchas simpatías, por lo que puede decir que ha dejado en esta, infinidad de amigos que saben apreciar las buenas cualidades que adornan á tan digno empleado de telégrafos.

Hallándose el día 10 del actual subido á un roble, cortando hoja, el vecino del pueblo de Cosgaya, Eusebio Diaz Llorente, tuvo éste la mala suerte de desprenderse de lo alto de aquel, sufriendo en su caída heridas de alguna consideración.

A la temprana edad de tres años, falleció en Camaleño el día 12 del actual, á consecuencia del sarampión, la niña Natividad Heras, hija de nuestro amigo don José, acreditado comerciante de aquel pueblo.

Por tan sensible pérdida, enviamos nuestro más sentido pésame á los padres del angel que

con sus alas, ha volado á la eterna mansión de los justos.

También ha dejado de existir en Cosgaya la preciosa niña Aurelia Dominica Crespo, hija de nuestro estimado amigo don Amador Crespo, honrado empleado de la fábrica de velas de Cera del industrial señor don Castor del Rio.

Nuestro buen amigo don Manuel González Monasterio, teniente alcalde del Ayuntamiento de Pesaguero, y su estimada esposa doña Juana Gómez, tienen la dicha de contar en su hogar una niña más, que apadrinada por su abuelo materno, don Pedro Gómez y doña Felisa Alonso, fué bautizada con el nombre de Francisca, en la Iglesia parroquial de Lerones el día 5 del actual. Enviamos nuestra enhorabuena á los padres de la recién nacida, deseando para esta toda clase de venturas.

Ha regresado para Bilbao, con sus simpáticas y bellas hijas Pilar y Luz Martínez Linares, acompañado de su sobrino, el distinguido joven don Indalecio Martínez, el ilustrado señor don José M. Carando, notario de aquella invicta villa.

Acompañado de su respetable esposa doña María Cruz Fernández, se halla en esta localidad, el distinguido señor don José S. Quiros exconcejal del Excmo. Ayuntamiento de Santander. Le deseamos grata estancia.

Se halla en franca convalecencia de la grave enfermedad que en el pueblo de Saja, Cabuerniga, le sorprendió á nuestro consecuente amigo el distinguido joven del pueblo de Luriego, don Fernando González, hijo de la acaudalada señora doña Irene de la Barceña, viuda de don Octavio González. Vivamente nos alegramos de su mejoría.

En el sorteo celebrado el día 9 por el patrono de obras-pías fundado en Cabezón de Liébana por don Geronimo Mateo de la Parra, han resultado agraciados con 540 pesetas los siguientes pobres de solemnidad.

De Baró, Carlos Rodríguez, de Pesaguero, María Rosario de la Calle, de Luriego, Isidora Gómez, de Piasca, Román Gómez, de Lomeña, Ana-cleta Salceda, de Argüebanes, Dámaso Pérez, de Caloca, Ceferiaco Lamadrid, de Potes, Isidora Lozano, de Viños, Zacarias Dehesa, y de Turion, Jacinto Abad; á cuyos infelices menesterosos se les ha hecho entrega de la cantidad indicada.

En el vapor correo *Alfonso XIII* que con dirección á Cuba, saldrá en el día de hoy del puerto de Santander, regresa para aquella próspera república, nuestro buen amigo y suscriptor don Fernando Pelea, que ha pasado la temporada veraniega en su pueblo natal de Argüebanes. Deseamos á tan estimado amigo una feliz travesía.

Cuando estas líneas vean la luz pública, habrá embarcado en el hermoso vapor *Alfonso XIII* que sale hoy del puerto de Santander con dirección á la que fué nuestra perla de las Antillas, el estimado joven del pueblo de Bejes, don Higinio del Campo, socio del acreditado restaurant *Los tres hermanos*, bien conocido en la capital de aquella Isla.

Un feliz viaje deseamos al distinguido amigo y muchos y buenos negocios, para que pronto pueda retornar á la patria chica.

En el mismo vapor, salen también para la República Cubana los jóvenes Laureano González, Severino Roiz y Guillermo Lera, pertenecientes á los pueblos de Turion, Colio y Espinama respectivamente, y sobrino el último, del acreditado comerciante en Guanabacoa, don Atanasio Lera, entusiasta agente general de *La Voz* en aquella próspera República.

Deseamos mucha suerte á los tiernos jóvenes, que muy en breve han de dar principio á su carrera mercantil.

Con escasa concurrencia tuvo lugar en nuestro plazuelo lunes 16, la celebración del mercado, que se vió bien abastecido de cerdos de recría y matanza, cotizándose estos últimos á 74 reales arroba, y los primeros, de seis á ocho meses á cinco y ocho y medio duros.

Los precios del día fueron los siguientes:  
Trigo, á 54 reales fanega  
Garbanzos del país, á 30 reales arroba  
Patatas ídem, á 80 cts. arroba  
Jamón Seco ó Añejo á 11 reales kilo  
id. fresco á 8 reales kilo.  
Huevos á 5 y 5 y medio reales  
Manteca fresca á 90 céntimos libra  
Nueces, á 32 reales fanega, de las cuales se han vendido en abundancia.

De su viaje á Palencia y otras poblaciones, ha regresado á esta localidad el virtuoso y anciano presbítero don Manuel Bustamante Mier.

En el coche de la tarde de ayer, ha salido para Zamora y Valladolid, en cuyo último punto tiene su habitual residencia, nuestro respetable ami-

y cuándo produce la subida del jornal, y cuándo un grave perjuicio al jornalero. La mayor parte de aquellas de que yo tengo noticia exacta, han producido este último resultado; y aun en los casos en que los jornales han subido por de pronto, lo probable es que vuelvan á bajar donde estaban, si no descienden más aún. Veamos cómo pasan las cosas.

Eres oficial de zapatero, y con tus compañeros te declaras en huelga. La mayor parte de vosotros vive al día, de manera que desde aquel en que cesa el trabajo, empieza la penuria. Tus hijos te piden pan en vano, y tu madre ó tu mujer se quejan irritadas ó aflijidas de que voluntariamente lleses la miseria á una casa en que moraba el bienestar. Tú te disculpas con que todos hacen lo mismo, y pones de manifiesto la justicia que te asiste; pero dado que queden convencidas no quedarán remediadas, y su equipo, el tuyo, el de tus hijos, todo pasa á la casa de préstamos: es una verdadera ruina.

Entre tanto el maestro, el capitalista, va vendiendo las existencias, que suele tener bastantes, y si calcula que la huelga durará mucho, sube el precio del calzado. Los zapateros que en la población trabajan por su cuenta, hacen lo mismo; y por de pronto los perjudicados sois, el público que no se calza barato, y tú que no comes. Si este estado de cosas se prolonga, la subida de los precios atrae la mercadería, y empieza á venir calzado de otras partes, operación que favorece la facilidad de las comunicaciones. El constructor tal vez se haga comerciante, y de todos modos, él puede permanecer mucho tiempo, ganando más, ganando menos, ó no ganando nada; pero tú sin recursos no puedes vivir, y si la huelga continúa, la necesidad de comer te pone en la de aceptar el jornal que habías rehusado. Acaso el aumento de precio de la mercancía ha traído al mercado vendedores, que le abastecen con más abundancia que antes lo estaba; tal vez la concurrencia mayor ha

Si por *utilidad pública* se espropió al dueño de la tierra por donde pasa el camino, por *humanidad* se puede espropiar del uso de coche que sobre él rueda, y del trabajo de sus brazos por algunas horas al hombre que con ellos puede evitar á sus semejantes una gran desdicha. Todas estas cosas son consecuencia de un mismo principio, pero el egoísmo rechaza la lógica que se opone á su comodidad. Todo el mal viene, Juan, de que la ley de amor enseñada hace 19 siglos por el divino Maestro, no es todavía la ley del mundo. Entre los que se aman, no hay *derechos* ni *deberes*. El deber es un impulso que dá el corazón, el derecho un consuelo que recibe; y la armonía resulta, no de que cada uno *pide* lo que le corresponde, sino de que *da* lo que pertenece á otro; y la medida está en el deseo de *hacer* bien, y no en la pretensión de *recibirle*.

Seguramente, estamos bien lejos de este ideal, amigo mio; pero más hemos estado, y acercarnos á él cuanto sea posible, es nuestra obligación y nuestra esperanza. Si el deber no brota como un sentimiento espontáneo de tu corazón, al menos no te formes ideas absurdas sobre lo ilimitado y lo incondicional de tu derecho: reflexiona hasta dónde puede llegar, y no intentes pasar de allí, porque es seguro que habrá alguno que te haga retroceder sin razón, tanto como sin razón querías avanzar tú. Cuando estás en tu lugar y te sales de él indebidamente, te dan un empujon que te echa mas atrás del sitio que ocupabas.

Te lo repito; no hay derecho absoluto sin traba ni limitación alguna. El derecho no se lanza como un proyectil en la oscuridad destruyendo cuanto halla en su camino, sino que marcha pausada y majestuosamente á la luz de la justicia.

go don Alfonso G. Enterría, que ha pasado una temporada en esta su villa natal.

Al pasar por la calle de Cima de Villa, en la noche del día 12, 900 carneros de la propiedad de don Mariano Maestro y don Eurico Cerezo, vecinos de esta localidad; precipitadamente se internaron por un estrecho callejón que baja á las casas de don Tomás Palacios y don Honorio Marcella, pareciendo asfixiados por no haber tenido salida, 49 de aquellos, no pareciendo el resto, debido á la prontitud con que los dueños de las espasadas casas, han abierto las respectivas puertas.

Acompañado de su hermano político y especial amigo nuestro don Ezequiel Revilla, llegó ayer á esta localidad, deseoso de admirar nuestros renombrados Picos de Europa, el tan distinguido como ilustrado médico cubano, don Juan Pablo García, á quien hemos tenido el gusto de saludar.

El señor García que durante la temporada de verano ha estado recorriendo en su luna de miel, importantes capitales de Europa, regresará para aquella isla acompañado del señor Revilla y su distinguida señora, en el vapor francés que saldrá del puerto de Santander el día 22 del corriente, para cuyos viajeros deseamos muchas felicidades en su larga y penosa travesía.

Para mayor comodidad de los viajeros, durante la temporada de invierno, la acreditada empresa de coches «La Nuestra y de Todos», ha cambiado, según anuncio que en otro lugar publicamos, la hora de la salida del coche que se efectúa de esta villa á las 3 de la madrugada, saliendo ahora á las 8 de la misma, conviniendo con los trenes rápidos que se dirigen á Santander y Asturias.

En la tarde de ayer llegó á esta localidad la aplaudida compañía de Zarzuela que con gran acierto, y muchos aplausos, dirige su director don Miguel C. Recio.

Tan aplaudida compañía se propone dar en nuestro teatro una serie de funciones, dando principio estas en la noche de mañana sábado, poniéndose en escena las aplaudidas zarzuelas en un acto *La Czarina, Los Granujas* y la comedia también en un acto *Los Corridos*.

Entre el numeroso repertorio de obras que pondrán en escena, figuran: *El Puño de Rosas, El Terrible Perez, Doloretas, Don Juan Tenorio, Campanero y Sacristan, Los Chicos de la Escuela, La Borracha y el Cuiño de Rosa*.

El cuadro de la compañía está compuesto de siguientes artistas: Director, don Miguel C. Recio; Concertador, don Emetorio Maté; primeras tiple, doña Elisa Campos y doña María Quintana; segundas tiple, doña Emilia Pastor y doña Joaquina Gómez; características, doña Juana Corona y doña Carmen Campos y seis actores cómicos.

De suponer es, que una vez que nos toca la suerte de ser visitados por una buena compañía, se ha de ver nuestro teatro de jbote en bote.

VENTA DE FINCAS

Se venden todas las tierras, viñas y prados propiedad de la Excelentísima señora doña Casilda Rábago, viuda de Monasterio, é hijos, radicantes en Potes, Ojedo, Framá, Viñón, Tama y Turieno.

Del precio y condiciones, informará el Administrador D. Emiliano Revuelta de Santiago, desde Carrión de los Condes, calle de Santa María, núm. 2.

ALVARO FERNÁNDEZ FOTÓGRAFO

Ampliaciones inalterables al bromuro se hacen de cualquier retrato por antiguo y deteriorado que esté. Tarjetas postales de la región. Recibe encargos en la Fonda «LA NUEVA». — Potes.

EL CABALLO INGLÉS

GUARNICIONERIA

Hilario Hernández

Plaza Mayor. — POTES

Construye toda clase de guarniciones para coche y carro. Gran surtido en efectos de viaje y caza, que se propone realizar á precios económicos.

Se construyen monturas

Potes. — Imp. de LA VOZ DE LIÉBANA

LA NUESTRA Y DE TODOS

Empresa de Coches particulares y de línea ENTRE UNQUERA, POTES Y SUS INTERMEDIOS

Para mayor comodidad de los viajeros, ésta acreditada empresa, ha puesto para la temporada de invierno el siguiente servicio de coches entre Unquera, Panes, Potes y sus intermedios.

A las ocho de la mañana, saldrá de Potes un coche en el que pueden ir los señores viajeros que se dirijan á Santander ó Asturias, tomando en Unquera los trenes rápidos que se dirigen ha ambas provincias.

A la una de la tarde saldrá de esta villa el coche correo para llegar á Unquera con tiempo suficiente de alcanzar los últimos trenes que se dirigen á Santander y Llanes.

Las salidas de Unquera para Potes, se efectuarán á las once de la mañana y ocho de la noche, para llegar á Potes á las cuatro de la tarde y una de la madrugada.

A la llegada á Unquera del tren rápido que sale de Santander á la una, saldrá de Unquera para Panes un coche desde cuyo último punto regresará á las seis de la mañana del siguiente día, para llegar á Unquera y poder tomar los señores viajeros el tren de las ocho de la mañana que se dirige á Santander.

Se sirven también coches particulares á precios económicos.

Lostaló, Arrizabalaga y C<sup>ia</sup>

CONSTRUCTORES DE OBRAS

SANTANDER: Muelle, 16. — BILBAO: Gran Vía, 3

MOSAICOS de Cemento y de Granito, PIEDRA ARTIFICIAL, MARMOL COMPRIMIDO y CEMENTO ARMADO en todas sus aplicaciones.

TUBERIAS y ALBAÑALES de Cemento y de Granito, propias para conducciones de agua para el riego, caídas de aguas sucias y pluviales y materias fecales. TUBERIAS ESPECIALES con arreglo á diseño y resistencias.

Depósito de CEMENTOS y CALES-HIDRÁULICAS del país y extranjeros, que por nuestro gran consumo podemos vender á precios económicos.

Dirigirse á **LOSTALÓ, ARRIZABALAGA y COMPAÑIA**, Constructores de obras, SANTANDER: Muelle, 16. — BILBAO, Gran-Vía, 3.

IMPORTANTE. — Esta casa construye en la actualidad el Palacio del Banco Mercantil, en Santander. Esta casa facilita sobre planos, presupuestos de trabajos que no se hallen indicados en sus catálogos.

Carta catorce

Apreciable Juan: Hemos tenido que detenemos en la cuestión de los derechos absolutos que sin regla ni límite pueden ejercerse, y hemos visto que tales derechos no existen. La cuestión no ha sido traída por los cabellos, como vulgarmente se dice, sino que ha salido naturalmente de nuestro asunto; y aunque tengas por enojosa mi insistencia, he de hacerle notar otra vez, cómo de las cuestiones económicas surgen cuestiones morales, sociales, políticas, filosóficas: cosa muy natural, porque donde quiera que está el hombre hay un sér moral ó intelectual, y los problemas que le conciernen no pueden resolverse pesando cuerpos, midiendo distancias y sumando cantidades, pero cosa muy frecuentemente olvidada ó desdenada por los economistas.

Volvamos á las huelgas. Ya te he dicho que yo no las condeno en absoluto: pueden ser un derecho, pero también pueden ser un error. La historia de las huelgas sería un libro muy instructivo, y te haría un verdadero servicio el que le escribiese. Allí verías su principio, su marcha, y sus consecuencias,